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今天早上我们要来学习的《马可福音》第二章的这段经文里，向我们提出了

一个问题：神的国已经来了，谁能进入呢？进入神的国要有什么样的条件？这是

个颇有争议的问题，《马可福音》第二章一直到第三章都有这个争议。通过这些

争议，我们能够看到这国度的性质和特征。 

现在就让我们一起来看。2：12：“耶稣又出到海边去，众人都就了他来，他

便教训他们”。你们都一定还记得上个礼拜我们学了前面的 12 节。基督做了大

胆的宣告： “人子在地上有赦罪的权柄”已经有人在心里嘀咕‘这个人怎么敢

如此放肆，这不是亵渎吗？’此后，耶稣沿着加利利海行走。在《马可福音》里，

加利利海是一个重要部分。到现在为此，马可提到过一次海，那就是在第一章耶

稣召门徒的时候。这里，基督呼召利未，利未就起来跟从了他。马可没有对利未

作什么介绍，只告诉我们，利未是个税吏。《马太福音》里曾对利未做过结束，

但马可没有。这是有目的的，因为神的此国度如此重要，所到之处，只要基督一

声呼召，人就立刻加入。先是在加百农。加百农是加利利海的北端。从北面往南

走，或者从南面往北走的人都必经过加百农。这里是一条通商之路的必经之处，

往北一直通到罗马。从这段经文里，我们知道利未是本地的一个以税收为生的。

这里让我说明一下，其实这里没有说利未是罗马政府所派的税吏，而是一个‘种

税’的，就好象种地的一样。说白了，就是一个中间商。罗马人很会懂得生意经。

他们把某一块地方卖给一个人来征税，说好了此人每年应当上缴多少税金。至于

你能收多少，那是你的事，多收你就多得。你认为什么样的人会对此行业感兴趣？

当然是既贪婪又有野心的，想通过这个机会在自己同胞身上发财的人。你可以想

象，这些‘种税’的在犹太人眼里不但不是什么好东西，而且被视为犹太内奸，

或者叛国者。因此人们每当经过这样的收税站时，就会被提醒一下:你们是在罗

马人的统治之下，并且还要被这个混蛋再收刮一下。难怪犹太人的拉比把这些‘种



税的’与强盗、杀人犯归为一类。我们在福音书里看到，税吏总是和罪人、妓女

相提并论。也就是说，这些人绝对不会在你的邀请单上，你总是离他们远远的。

这就是耶稣在这里所召的: “你跟从我来！”。他马上就跟着耶稣。 

上次是一个身体瘫痪的，这次是道德朽烂的。并且此人的道德败坏是他为了

赚钱自己选择的。现在耶稣主动地来和这样一个臭名昭著的人扯在一起。你想一

想他身边其他几位门徒会怎么想？他们来跟随耶稣的时候，大概做梦也没想到

过，基督会把这哥们也拉进来。我们读《马可福音》的时候，可能不会想到这么

深。但请注意一下，耶稣召利未和召彼得、安德烈、雅各和约翰都是在加利利海

边。也就是说，他们是认识这家伙的。因为当时的罗马政府明文规定打渔的必须

交税。这两对兄弟每次打到鱼，都不得不把他们辛苦所得交一部分给这小子，并

且交的很可能比政府要求的还多。因此你可以想象，当耶稣对着利未走过去的时

候，他们心里一定会说‘你不是要和那小子去说话吧？’知道了这样的文化背景

之后，你会理解这事为什么这么严重。当时犹太人的文化完全以荣誉和羞辱为衡

量一切的准则。这对于今天的我们难以想象。名誉是一切，羞辱是一个人能够犯

下的最大罪行。税吏遭万人骂是因为他为了钱而置名誉于不顾。在我们的文化里，

有多少不知廉耻赚了大钱，反而名声大杨甚至让人羡慕不已的人。 

因此，耶稣把这个税吏请进来，是在把羞辱带进这个队伍来。这还不够，15

节说：“耶稣在利未家里坐席的时候，有好些税吏和罪人与耶稣并门徒一同坐席，

因为这样的人多，他们也跟随耶稣”。 

马可写得很明白，这不是简单的一顿饭，而是宴席，并且是在利未的家里。

马可用词是很小心的。你注意到没有？这里的描写看上去主人是耶稣，而不是利

未。这也是为什么法利赛人和文士抱怨的不正是这点吗？“他和税吏并罪人一同

吃喝吗？”。在我们听来，耶稣和税吏罪人一起吃饭是件好事，因为我们已经对

此很熟悉了。但我们必须知道，在这个文化里，一起吃饭不单单是吃饭而已。这

是你所作的选择和决定，向别人表明哪些是你与之为伍，哪些是你避而远之的人。

在圣经里我们常常看到，你吃什么，和谁一起吃是件很重要的事。它说明了你的

身份和你的价值。或者说，吃饭是有社会地位上是有界限的。不但如此，犹太人

的饮食规定里说，吃饭的时候，不仅是你在吃，神也会来。你吃饭时若邀请了罪

人，那就等于你不但羞辱了自己，你也得罪了神。在吃饭的事上，拉比们是非常



小心的。有一位拉比这样说“你若不考虑到这点，吃饭不就成了饭囊酒袋之辈的

勾当了吗？”你或许以为我这样说有点夸张，那就让我们来都一下《加拉太书》。

这已经是一群信了主的人，是一所教会。加拉太教会的严重分裂就是因为谁和谁

同桌吃饭，吃得是什么，对吗？这在当时是件很容易使一个社区的人分割开来的

事情。 

这里基督和税吏、罪人并门徒们同桌吃饭，门徒中间当然也不乏这类人。你

听到‘罪人‘这个词的时候，想到的和当时的情况可能不一样。那个时代犹太人

所说的‘罪人’是那些公开违反神律法，犯下严重恶行的人，或者是一些没有时

间也不太在乎在礼仪（法）上使自己保持洁净的人，比如吃饭前不象别人那样必

须先洗手。而法利赛人在这类礼仪、洁净的事上是最认真的。当时的确有很多人

假敬拜，不守规矩。于是法利赛人下了决心，使自己完全按照那些只适用于祭司

的规则保持洁净，以此表明和那些下三流的犹太人划清界限。他们说，那些犹太

人不在乎弥赛亚的到来，不在乎圣洁。但我们在乎！我们等待神来临拯救他的子

民，神来到时候我们已经预备好了自己。 

这就是当时耶稣和这群在法利赛人眼里不消一顾的人公开吃喝的背景。耶稣

在第一章宣告，我就是把神的国、神的圣洁带来；我就是《但以理》书里的人子；

我就那是要来带领神子民出埃及进应许之地的那一位。然后他召了税吏，公开和

罪人一起坐席吃喝。这哪像是以色列素来等候的那一位？幸好法利赛人、文士们

在，当场看到。他们怒不可竭，神对此会作何想？和这类以色列的叛徒们同流合

污的，与藐视圣洁律法的同桌吃喝，还把他们都纳入他的一伙，这是基督吗？这

可能吗？ 

我想，这的确是一个我们应该认真思考的问题。基督是神的圣者，他怎么能

够邀请，并且和这些罪人们聚在一起坐席呢？法利赛人至少有理由感到气愤：我

们一生都听到的教导都是关于神的圣洁的与纯洁，而耶稣看上去却根本不在乎。

不顾他们的用意如何，他们所问的问题还是一个好问题。以色列因着自己的罪被

掳流浪，弥赛亚来了，却和罪人一起吃喝。这实在令人难以理解。 

16-17 节：“法利赛人和文士看见耶稣和罪人并税吏一同吃饭，就对他的门徒

说： ‘他同税吏并罪人一同吃饭吗？’耶稣听见，就对他们说：‘康健的人用

不着医生，有病的人才用得着。我来本不是召义人，乃是召罪人。” 



请大家仔细听。神的国度就是这样。不是义人，唯有罪人才能进入。耶稣就

是这么说的，对吗？今天我们听来没问题，但这对当时的人来说，的确难以下咽。

基督的事工有明确界限，有些人可以，另外一些人不得入内。他说得很清楚，他

不是为每一个人来的，只为罪人而来。这是什么意思呢？可以从两方面来猜。要

么是他对那些义人说：我不需要找你，因为你已经洁净已经公义，已经是信实的

犹太人。所以你不是以色列的问题。我来是要找罪人。他们需要洁净；要么他是

在对他们说：你们认为自己是义人，我暂且信了你们。因为你们是义人，我没有

什么可以为你们做的，所以我不是来找你们的，我有自己特殊的任务。我们可以

从其它几卷福音书看到，耶稣所指的的确就是这后一方面。记不记得《约翰福音》

第九章里，耶稣医治了那个瞎眼的人？门徒们问：“拉比，这人生来是瞎眼的，

是谁犯了罪？是这人呢?是他的父母呢？”基督回答了门徒的问题，医治了此人，

故事结束之前，法利赛人问耶稣：“难道我们也瞎了眼吗？”耶稣对他们说： “你

们若瞎了眼，就没有罪了；但如今你们说‘我们能看见，所以你们的罪还在”。

基督举的那个圣殿前祷告的税吏和法利赛人的比喻里告诉大家，一个远远地站

着，连举目望天也不敢，只捶着胸说：“神啊，开恩可怜我这个罪人！”，另一个

则在神面前把自己的义如数数来。基督直接了当地说：“我告诉你们，这人回家

去比那人倒算为义了”。不是那自称为义的，而是那认罪的才被神称为义。 

这里基督并没有向那些自以为义的挑战，而是对他们说，你们认为自己是义

的，那我就不是为你们来的。神的国来是要恢复那被罪所破坏的，既然你们认为

自己是完整的，那我就没有什么可以给你的。税吏当然知道自己的光景，哪怕他

赚了钱，心里也很清楚，自己是圈外人，与圣洁无份，与神无份。 

基督明明地告诉法利赛人，也明明地告诉我们，要想与神的国有份，就必须

改变对自己的评估，必须离开自己的圈子，加入到罪人的行列里来。问题是，他

们愿意吗？我们愿意吗？愿意承认自己在神的标准面前是个破碎的、满了罪的、

确实需要被拯救的人。或者我们还是在对自己说，我是个好人，我不像那些家伙。

假如你对自己的义行还是相当满意，假如你认为自己并不是那么糟糕，那么基督

就不是为你来的。这可不是好消息。到那日，你的真面目会暴露出来。 

基督愿意和这些罪人坐席，不是因为他对罪不在乎，而是他对那些真正认罪

的说：我有赦罪的权柄。我能赦免你的罪，永远地改变你。基督的国的确是只为



那些破碎的有罪的预备的，但绝不是就此而已。基督的国要罪得赦免的人改变成

为基督自己的模样。这张桌子是将来的影儿 (注：牧师指着台下的圣餐桌子，我们

教会每个礼拜讲道之后就是领圣餐)，这一点你可以从后来耶稣与门徒们在最后晚

餐的桌上所说的知道。这些门徒中有税吏，有罪人，耶稣对他们说：这是我的身

体，为你们舍的；这是我的血，为你们流的，使你们罪得赦。我把自己的生命舍

了，是为了保证你们可以在将来的宴席上入座。从今以后我不再喝这葡萄汁，直

到我在我父的国里同你们喝新的那日子。 

基督来是为了罪人，并且单单是为了罪人，为的是赦免他们的罪，改变他们，

更新他们的生命。是的，这张桌子是为罪人设立的，是为走向最后宴席的罪人设

立的。你们来，承认自己是谁，悔改自己的罪，以信心仰望基督，有一天你会复

活来到你的救主面前。 

让我们一起祷告。 


